

4^e Rougissement, parfois accompagné de suintement, d'une pierre poreuse qui fut, selon la tradition, imprégnée du sang du martyr pendant la décollation.

CE QUE L'ON VOIT A NAPLES

Reprendons ces quatre faits pour leur donner plus de développement :

La substance qui se liquéfie à Naples est conservée, avec une grande vénération, dans une vaste chapelle, dédiée à saint Janvier et annexée à la cathédrale. L'ampoule qui la contient et dont elle occupe ordinairement un peu plus de la moitié a une capacité de 60 centimètres cubes environ. Hermétiquement et perpétuellement close, cette ampoule est fixée dans une sorte de coffre ou reliquaire, assez semblable à une lanterne de voiture : deux lames de cristal qui le ferment par devant et par derrière permettent de voir nettement à l'intérieur l'ampoule et la substance.

Cette substance, d'un rouge très sombre, est ordinairement coagulée ; mais, dix-huit fois par an, aux mois de mai, septembre et décembre, elle entre en liquéfaction au cours d'une cérémonie religieuse publique, devant une assistance toujours nombreuse, où les étrangers, venus parfois de très loin, et les sceptiques ne manquent pas.

L'augmentation du volume de cette substance dans l'ampoule hermétiquement et perpétuellement close se produit en mai, durant neuf jours de fête consécutifs. La substance, au vu et su de tous les assistants, augmente un peu chaque jour de façon progressive, en sorte que, les derniers jours, l'ampoule apparaît tantôt pleine jusqu'à l'entrée du goulot, tantôt entièrement pleine, goulot compris, et sans le moindre vide, demeurant ainsi jusqu'au mois de septembre suivant.

En septembre se produit le phénomène inverse : la diminution. Les fêtes de septembre durent huit jours de suite à partir du 19, anniversaire du martyre de saint Janvier. Ce jour-là, immédiatement après liquéfaction de la substance, celle-ci, qui continue de remplir l'ampoule comme le dernier jour des fêtes de mai, commence à baisser : tantôt la diminution est totale au bout de cinq à six minutes; tantôt elle dure toute la journée ; tantôt elle met à s'opérer les huit jours de fête et